

# NOTICIAS CABLEGRAFICAS

**CUARTEL G. BRITANICO, 27.**—El General Von Armin comandante del sector de Iprés suspendió operaciones anoche indudablemente para dar lugar a reorganizar sus fuerzas para nuevos ataques. La artillería alemana continúa a martillar las posiciones de defensas pero durante esta mañana no efectuó nuevo ataque en esta región.

**AMSTERDAM, 27.**— Despacho recibido de Berlín para el Volks Zeitung de Colonia comunica que se han efectuado grandes trastornos en Baku Transcaucasia. No se ha suspendido la exportación de petróleo a los puertos del mar Negro habiendo sido destruidos los pozos petrolíferos.

**WASHINGTON, 27.**—El Gral.

March Jefe del Estado Mayor pronuncia increíble falsedad el acierto semi oficial alemán que aviones americanos se llevan a Francia a bordo de barcos hospitales. La exposición publicada por la agencia Wolf de que papeles capturados por los alemanes en posesión de aviones americanos porque han caído detrás de las líneas alemanas prueban conclusivamente que aviones americanos fueron llevados a bordo de los barcos hospitales, es desmentida también por las autoridades británicas.

**LONDRES, 27.**—Inf. of. británico. El día 28 de abril dos destroyers británicos de servicio del mar Adriático encontraron y trabaron comba-

te con cinco destroyers austriacos. El enemigo huyó con dirección al puerto fortificado de Durazzo perseguidos por los nuestros. Durante la persecución de otros 5 destroyers británicos y un francés atraído por los disparos participaron en la persecución que continuó hasta media noche cuando perdieron contacto con la caza. Nuestros dos destroyers que trabaron combate con fuerza superior del enemigo; tuvieron únicamente averías menores y nuestro total de bajas fueron 7 muertos y 19 heridos. Se ignora daños recibido por el enemigo. El día siguiente Durazzo fué atacado por las fuerzas aéreas británicas y se notó que el único barco de guerra que se encontraba en el puerto fué una cañonera. Nuestros aviones atacaron la base de hidroplanos arrojándole cerca de una tonelada de bombas con que parecía muy bien resultado. Todas nuestras máquinas regresaron ileales.

**PARIS, 27.**—Despacho que publica el Tageblatt comunica que se ha organizado en Viena un partido opuesto al Emperador Carlos. Se compone de personajes prominentes en los círculos de la Corte. Entre los miembros se encuentran miembros de la nobleza amigos personales del difunto Francisco José. Alegan que Carlos está bajo la influencia de su consorte Zita que no ha podido comprender el punto de vista austriaco con respecto los altos asuntos del estado.

**LONDRES, 27.**—Despacho de Zurich por la vía Exchange Telegraph comunica que por segunda vez ha dimitido Seydler alegando que la situación es insostenible y que desea retirarse.

**CLEVELAND OHIO, 27.**—Un empleado de una fábrica de aeroplanos de esta está preso a causa de tallar las alas de los aeroplanos que estaban listos para entregar al gobierno. Según aseguran los empleados de la compañía las partes defectuosas habrían causado la muerte de los aviadores.

**BERLIN, 27.**—Oficial alemán. como resultado de la batalla de ayer tomamos más de 6500 prisioneros, la mayor parte francesa y además dos comandantes regimentales: un inglés y un francés. Por el sur del Somme penetramos en Villiers Retorneux pero no la pudimos retener en presencia de los contra ataques; otros fuertes contra ataques fallaron por el este de la aldea. El bosque que habíamos arrebatado del enemigo y la aldea de Nangard, también fueron atacados sin éxito. En esta zona de batalla los prisioneros alemanes 2400; 4 batallones de la infantería occidental; del Mosera los regimientos sajones tomaron al asalto las trincheras francesas penetraron en Regneville, pero después de efectuar la empresa regresaron con prisioneros.

**LONDRES, 27.**—Oficial inglés. Al N. de Lys la batalla continúa con encarnizamiento por todo el frente desde la vecindad de Duanoutre hasta el canal Ipres Comines. El enemigo ganó posición de Dranoutre. El ataque del enemigo se hizo con competente potencia formidable pues emplearon

nueve divisiones. Esta mañana se hizo el primer contra ataque anglo francés se hizo progresos tomando numerosos prisioneros; más tarde el enemigo renovó los ataques con suma persistencia contra estas posiciones y por ambos lados del canal Comines.

En la vecindad de Scheipen Borg, se atajaron todos los ataques pero después de tremenda lucha durante la cual repelimos una serie de resueltas embestidas su tropa empujó la línea para atrás con dirección a Loere. Por ambos lados del Canal Ipres el enemigo progresó; muy de mañana de hoy los anglo franceses atacaron las posiciones enemigas por el sur del Somme en la vecindad de Hangard llevando además la línea en ciertos puntos, resto del frente británico situación sin variación.

**BERLIN, 27.**—Oficial alemán. Nocturno contra-ataque del enemigo en la zona de batalla por el sur Billers Breilonneux repelidos causándoles grandes pérdidas.

### PELIGROS DE LA JUVENTUD.

Desgraciadamente, el marino encuentra con frecuencia los escollos más peligrosos en las aguas tranquilas, y vemos a menudo buques que escaparon indemnes de las furiosas olas del Océano, chocar y hundirse a la vista del puerto y de la patria. En el mar de la vida, el golfo entre dieciséis y treinta es especialmente peligroso, y el número de naufragios es incalculable. Es en ese período cuando las afecciones de los pulmones, de los nervios y de la sangre recogen su presa, y las semillas de las enfermedades que estaban adornadas desde la niñez, brotan y se desarrollan. En el joven la ambición sobrepuja a la resistencia, y en la muchacha la misteriosa transformación que la convierte en mujer, está llena de especiales riesgos. En esa época—para ambos sexos—un remedio y un fortalecedor como la

**PREPARACION DE WAMPOLE** se requiere con urgencia. Ayuda a la digestión, enriquece la sangre, y con sus propiedades tónicas aviva la acción de las funciones del sistema. Es tan sabrosa como la miel y contiene una solución de un extracto que se obtiene de Hígados Puros de Bacalao, combinados con Jarabe de Hipofosfitos Compuesto, Extractos de Malta y Cerezo Silvestre. Los padres deberían de comprender que es una necesidad que no puede pasar desapercibida, por el deseo y loca esperanza de que los signos de debilidad en sus hijos, no quieren decir nada y que pronto desaparecerán naturalmente. Es un científico antídoto contra las causas de Clorosis, Debilidad, Desórdenes de la Sangre, Escrófula, y las Afecciones de los Pulmones. El Doctor D. Orbanos, Profesor en la Escuela Nacional de Medicina de la Universidad de "He usado con el mejor éxito la Preparación de Wampole en los niños débiles, linfáticos y anémicos, en las personas convalescentes y en las afecciones de las vías respiratorias." De venta en las Droguerías y Boticas.

Doctor

**Rafael Cruz**

Cirujano Dentista

200 varas S. B. F.

## AEROGRAMAS

Estación Inalambrica de San José, 28 de Abril de 1918.

**WASHINGTON.**—Bajo la presidencia de la Junta de Industrias se reunió la conferencia de manufactureros de acero para deliberar sobre la forma más adecuada para obtener la dirección suprema de los negocios de la guerra relacionados con esta industria y obtener en esta clase de trabajos de hoy en adelante el ciento por ciento de utilidad en beneficio de la gran causa. La mayoría de los constructores y manufactureros del país estuvieron presentes o representados. El Presidente Gary dijo: la situación relacionada con las existencias de acero no es seria, pero nos hemos reunido aquí para tomar las medidas más adecuadas para asegurar el máximo de producción para poder satisfacer las demandas futuras del Gobierno de los Estados Unidos y de las naciones aliadas.

**WASHINGTON.**—Los productores de lana se han reunido en esta conferencia para convenir con la Junta de Industrias de Guerra la entrega al Gobierno de la producción completa de lana de los Estados Unidos a los mismos precios que se pagaron por lana lavada el día 30 de Junio del año pasado de 1917. El Gobierno toma inmediatamente las existencias que hayan en la actualidad almacenadas en las bodegas de los manufactureros distribuyendo la que necesita para las necesidades del ejército y de la armada y repartirá el sobrante entre los manufactureros para el abastecimiento de los civiles.

**WASHINGTON.**—El Director General de Ferrocarriles Acroos envió ayer a la American Car and Foundry Company, pedidos por valor con todo carbón, de noventa millones de dólares a precios fijados y que rendirán una ganancia neta a la compañía de cerca de cinco por ciento. Esta es la primera orden de pedido entregada por Mc Adoo para aumentar el material rodante de los ferrocarriles además del pedido de mil locomotoras que ya había enviado.

**WASHINGTON.**—Se ha concedido otro crédito a Bélgica de tres millones doscientos cincuenta mil dólares. La Administración de la Tesorería

informa que el total de dinero prestado a Bélgica montaba hasta el día de ayer a la suma de ciento siete millones setecientos cincuenta mil dólares y el total de lo prestado a los aliados a cinco mil doscientos setenta y siete millones quinientos mil dólares.

**HABANA.**—El Comité de Salubridad pública ha emprendido una campaña formal en Cuba contra el germanofobismo que en diversas formas estaba incubando en toda la Isla.

El Comité se compone de veinte de los ciudadanos más honorables y se están celebrando las sesiones en el local de la cámara de representantes. El Presidente Menocal es Presidente Honorario y los Ministros y el Gobernador de la Habana miembros honorarios.

**WASHINGTON.**—Una de las causas que más impresionan al Secretario de Guerra Mr. Baker, dice editorialmente el New York World, es ver en Francia cómo los soldados americanos se han hecho los porta voces de los sentimientos más humanitarios y han llevado a Francia una expresión de amistad y afecto a las poblaciones civiles en donde han estado acantonados.

Escribe Mr. Baker, que no se puede transitar por los caminos franceses sin observar cómo los soldados americanos ayudan a las formidables familias pobres en distintas formas, ya sea cargando a los baules, acarreado leña a las casas en donde solo hay mujeres o niños o llevando agua para el servicio de las casas en donde los tengan hospedados. Estos es precisamente lo que los soldados americanos hacían en sus hogares en sus ratos de ocupados en New England, Ohio u Oregon antes de vestir el uniforme de kshiki y de cruzar sus espaldas con el rifle y acudir al llamamiento a defender la causa de la justicia y del derecho.

Los soldados americanos han cambiado su puesto pero no su naturaleza de amistad y de hogar. Quizá en el mismo editorial, sea esta la razón, una de ellas porque los alemanes vean con desprecio al ejército americano. No hay nada de esto en el código prusiano, ni mucho menos en las prácticas y sentimientos prusianos.

## Cuestiones económicas

### La fijación de precios

Las disposiciones legislativas tomadas por el Congreso e iniciadas por el actual Gobernador, referentes a la fijación de precios a determinados artículos, no ha venido a resolver el grave problema económico que pudo haberse desenvuelto en otra forma y con mejores y halagüeños resultados para la agricultura, y por ende para la Patria.

Son aún muchísimos los discontenidos.

No vamos a abordar el problema desde el punto de vista legal o constitucional. Entendemos que en nuestra Carta Política hay una disposición—vigente—que dice que la propiedad es inviolable, y que nadie puede ser privado de ella sino por causa de pública utilidad, legalmente comprobada, y previo pago a justa tasación de peritos. Este enunciado, está abiertamente reñido con el otro de la actual Ley de Abastos, que faculta a las autoridades para incautar el artículo y venderlo a precios arbitrarios, desde luego que no se consulta, ni la voluntad del dueño ni los elementos o circunstancias económicas que lo hacen valer.

Abordaremos sí el problema desde el aspecto económico y principalmente exponiendo los resultados con relación a la agricultura.

El alto precio del maíz, arroz y frijoles, etc., significa que el consumo es mayor y la cosecha insuficiente para llenar las exigencias de la demanda; y también, y como un corolario, que esos artículos, por circunstancias especiales han llegado a ser más útiles que antes. *Utilidad y rareza* son los dos elementos que integran el valor de las cosas, y con esta teoría están de acuerdo casi todos los economistas contemporáneos. Y no es sino traicionando estos principios de ciencia que nos atrevemos a indicar precios, con resultados quebrantadores para la agricultura y que entrañan quizá un peligro mayor que el que se quiso evitar.

Digo esto, porque así como el buen precio de las siembras es un estímulo poderoso para el ensanche de la agricultura, el estancamiento del valor, trae por consecuencia un desaliento entre los agricultores, aparte de la ninguna iniciativa para emprender nuevos cultivos.

Dejemos que el maíz, los frijoles y el arroz, valgan bastante. Aquella nube que parecía cerrarse sobre la pobreza y que el Sr. Gobernador vio tan negra, no era sino una aurora, el comienzo de una nueva etapa económica que iba a redundar en bien de todos. El alto precio que alcanzaron esos artículos en los últimos días, antes de dictarse la Ley de Abastos, quizá no se habría mantenido ocho. Todos los agricultores que tuvieran cosechas guardadas, las habrían sacado, halagados por el valor, y el equilibrio pronto se hubiera restablecido; y si esto no se consigue, habríamos presenciado un mal beneficio, una calamidad provechosa para nuestro país. Estos desastres ocasionados por La Guerra Europea y por la ninguna importación de artículos, debieran prolongarse indefinidamente, para que con su latigazo nos haga despertar del marasmo y de la incuria en que hemos vivido teniendo tierras que lo producen todo.

La poca previsión ha sido manifiesta. Era el momento de poner en práctica tan dura enseñanza: no es sino

hasta que el hambre cosquillea nuestros estómagos cuando nos dedicamos a sembrar. Pero no nos hagamos cómplices de esa falta de previsión, de esa negligencia, de esa pereza por la agricultura y por las siembras, fijando precio a los artículos de consumo que produciríamos a manos llenas.

Fijar precios, es disculpar y acurrupar al perezoso, al poco prevenido, al que ha vivido cruzado de brazos ante las tierras que levantan "quebra platos", porque no le arrojan buenas semillas.

Con la abundancia se remedia la carestía.

Dejemos el precio alto de los artículos que produce nuestro suelo, que eso sólo es el estímulo más poderoso para ensanchar la agricultura.

Debo agregar también, que precisamente una de las clases más pejuicadas con la actual Ley de Abastos, ha sido la pobre; sí, los pobres agricultores en pequeño, esos que pasan la vida acampando bajo un rancho y con la espalda al sol, arrendando una sementera o cultivando su limitada propiedad; esos que pusieron las esperanzas, o en las cajuelas de frijoles o arroz, o en la «anega de maíz». Estos infelices y pobres agricultores en pequeño—que son los más—se lamentan de la poca eficacia de una ley que se decía era para favorecerlos.

Ah! Si su maíz o su arroz o sus frijoles se hubieran vendido a como era su suerte, a como era de justicia, cuánto no habrían remediado!

Creía yo, que para todos ellos habría llegado la hora «del desquite», de la reparación merecida como premio a su constancia en el cultivo del arroz y del maíz, que nunca se ha vendido a buenos precios y que jamás pudo competir siquiera con el que se importaba de Estados Unidos.

No sé por qué, tal vez por una razón psicológica, a todos nos gusta correr la suerte en materia de negocios; y así como ellos se conforman con un revés de fortuna, ocasionado por una plaga, o por un temporal, soportando aislados, sin que haya leyes que exijan repararles el mal, así cuando se vienen buenas cosechas y alcanzan altos precios, debe dejárselos la ventura, el "chance" de desquitarse, y de aprovechar solos algo que les pertenece y que merecen.

Malmente hemos querido imitar a la Gran Nación del Norte dando leyes de abastos sin hacer consideraciones económicas referentes al aspecto industrial o agrícola que allí domina, y en donde la Guerra ha quitado miles de hombres que marchan a los frentes, o a las fábricas.

La cuestión varía, desde el momento que el suelo de esa Nación se halla cultivado extensamente y que produce lo suficiente para llenar las necesidades y sobra para exportar; pero entre nosotros que sólo hemos cultivado un cuarto del territorio y que no producimos lo que se consume normalmente, parece ridículo que trate mos de hacer lo mismo que los legisladores de allá.

Finalmente, aparte de muchísimas consideraciones que estudiantes de Economía habrían advertido y que dejamos para otra ocasión, quiero terminar haciendo hincapié en la idea dominante y causa de estas líneas:

*Entre nosotros, el alto precio de los artículos que produce la agricultura, es el mejor estímulo para su desarrollo, un mal provechoso y remediable;*

## El magno problema social

### ¿Educa nuestra escuela?—Causas y consecuencias

VI

La instrucción por sí sola es agente peligroso he dicho y, en realidad, las estadísticas prueban que la delincuencia es instruida, que los perversos son instruidos.

Los grandes robos sabiamente combinados son siempre hijos de cerebros cultivados.

Todos los males que aquejan a nuestra sociedad son frutos de nuestra insipiente educación.

El cerebro manda y el corazón siente. El hombre de conciencia es sensible, incapaz de actos inmorales.

La encuesta de Thiers en 1843 dió resultados positivos sobre este problema social; reproduce Fernand Nicolay en su obra "Los niños mal educados" las principales respuestas. El Director del presidio de Tolón dice: "los incorregibles son los ilustrados." "En nuestras cárceles los más perversos bribones son los que ha cultivado en las escuelas su inteligencia" exclama otro.

La práctica nos ha probado a los maestros que el niño inteligente es el de conducta más reprochable. Sin embargo esos niños tienen, como todos, una sensibilidad expuesta a la influencia educativa. Lo que hace falta, en vez de abandonarlos como se hace generalmente, es cultivarles el sentimiento moral, crearles hábitos de acción, de generosidad, estimularles la dignidad, hacerles sentir la satisfacción del deber cumplido; hace falta cimentarles el credo religioso de modo que sepan apreciar los sublimes regocijos de la fe, la esperanza como áncora fortalecedora del porvenir y la caridad como el lazo que hermana a los hombres en su peregrinación por el mas de lo infinito.

El deber debe constituir la condenación de todo ese conjunto de reglas con que se administra una escuela.

James Johannot emite hermosos conceptos sobre la educación moral. «El resultado, dice, de esta educación será ennoblecere, enriquecer la vida

del individuo, refrenar el egoísmo conocer bien las obligaciones, para obtener de ellas resultados benéficos, fundar hogares donde la satisfacción de los deseos personales se subordinen al bien general, comunidades donde los derechos de los ciudadanos sean sagrados. Estados cuya protección individual, sea la protección al más humilde y al más débil y restablezca la justicia sobre la base segura del carácter privado.»

Estos elocuentes conceptos contrastan con las tristes manifestaciones de nuestra pobre educación. ¿Qué significa el hecho que en los espectáculos públicos, muchas personas rian cuando la escena reclama más bien lágrimas? ¿Qué significa que gentes de todas las castas, edad y sexo formen coro para celebrar con aplausos y risotadas el sufrimiento de un pobre animal? ¿A qué causa obedece la inmoralidad inaudita de esas mujeres que abandonan al azar el fruto de una falta, que al fin son seres de su mismo ser? ¿A qué se debe esa juventud vigorosa que se suicida, esos niños que a veinte pasos del colegio cometen escándalos burlándose del anciano, profiriendo obscenidades delante de señoras? ¿Y qué es, sino falta grave de educación que señoritas se planten en las aceras de la puerta de su casa, interrumpen el paso y cometan mil desafueros impropios del sexo? ¿A qué se debe que existan sociedades de niños apaches con más habilidades que Raffles? Y esa casta perniciosamente vagos que son los engendradores de los grandes vicios?

En fin, la falta de educación forma esa caravana perenne de delincuentes, como caravana dantesca hacia el infierno del presidio.

¿Por qué la escuela no se preocupa por el estudio de este cáncer que mina nuestra vida social y trabaja por su destrucción? Abramos los ojos.

JAVIER CARRANZA.

Continuará

*la fijación de precios, una medida poco meditada que lleva el desaliento a los agricultores, y paralisa cualquier iniciativa para ensanchar los cultivos actuales.*

MARCO T. FONSECA

Heredia, 28 de Abril de 1918.

### ROMULO TOVAR

Abogado

Despacha en la oficina del LIC. CARLOS BRENES

2ª avenida oeste, 75 varas del Parque Central

### En el Moderno El beneficio de Alfredo Suárez

La primera de las zarzuelas representadas, la "María de los Angeles" del Maestro Chapí, estuvo en general muy bien.

La señora de Luque y el beneficio fueron saludados con una salva de aplausos al aparecer en escena.

Medina muy bien; Hurtado un tanto exagerado; Alfaro lo esperábamos mejor, sin que esto quiera decir que no hubiera trabajado correctamente; la señora Trejos bien, el coro de hombres como siempre, pero el de mujeres atrozmente desafinado. De nada valían

los batutazos del amigo Melico, sus esfuerzos eran vanos, daba la nota con los cuatro dedos y el coro no oía.

Se nos replica solicitada de la obra: «la repetición de esta zarzuela y gustosos cumplimos el encargo.

En "Los Granujas" la labor de todos fué muy acertada, pero indiscutiblemente brillaron muy por encima de sus compañeros, la señora de Luque, quien se llevó la mayor parte de los aplausos, y los señores Medina y Suárez.

Párrafo aparte queremos dedicarle a Melico y sus compañeros de orquesta,—por haber cumplido una vez más brillantemente su cometido, como corresponde a artistas de tan estimables méritos.

El talento como director y la paciencia excepcional del señor Quirós han sido indiscutiblemente dos de las causas principales para que esta simpática compañía pueda surgir y vaya poco a poco captándose el cariño del público, que hasta la hora nadie les ha podido menguar.

Señores directores: el coro parece una arca de Noé. No será necesario efectuar una pequeña poda sin herir susceptibilidades y sin causar, hasta donde eso sea posible mayores perjuicios?

En crónica aparte nos ocuparemos del joven debutante don Alberto Echandi.

C. OKANDA

Jabones de Azufre,  
 Alquitrán, Sun Light,  
**LA MARINA**  
 Jabón inglés en barras  
 Azul vetado, y del país

## La fiesta de San Francisco de Paula en Mata Redonda

Pocos años se ha celebrado con tanto fervor religioso esta simpática fiesta, como en el presente; y fué que el celoso Padre Nalio puso cuanto estuvo de su parte para preparar espiritualmente a los devotos de San Francisco a su festividad anual.

Prevía la novena, en la que Monseñor Marengo celebraba las acostumbradas misas, el último domingo se cantaron tres, en las que tomaron parte las religiosas salesianas con su bien timbrada voz y acompañadas por un coro de niñas muy bien ensayadas. Se acercaron a la Sagrada Mesa Eucarística cerca de 300 fieles de ambos sexos, y en todo el día no faltó concurrencia a la vea del Santísimo. Por la tarde se ofició un solemne rosario y dió la bendición a nombre del Pontífice Augusto de Roma, su representante, Mr. Marengo, Interoquio Apostólico en Centro América, asistido por su secretario

el incansable y celoso Padre don Valentin Nalio, Capelán *ad honorem* de la Iglesia de San Francisco.

Así es como deben celebrarse las funciones religiosas de los Patrones de los pueblos, y no con músicas profanas y mascaradas repugnantes. Las fiestas religiosas deben hacerse dentro de los templos y con actos todos que eleven el espíritu y reconjan el alma y no que halaguen los sentidos y contenten el cuerpo. *"Non in commensationibus et ebrietatibus; sed induamini Dominum Nostrum Jesum Christum"*

Enviamos nuestro apasado sincero de felicitación al Padre Nalio, que tan bien supo preparar al pueblo de San Francisco para su fiesta patronal; a las Religiosas Salesianas que tomaron parte muy importante en ella, y a los devotos vecinos del Glorioso Santo de los Milagros.

UN VECINO.

## Vida Social

— Los esposos don Anibal Chacón y doña Otilia Muñoz tienen enfermo de algún cuidado a su primogénito. Que mejore pronto. — De Heredia vino el Pbro. don José J. Calderón, cura de dicho lugar. — Llegó de San Pablo del Puriscal después de una temporada, don Abel Páez Castro. — Ayer estuvo en ésta el señor cura de San Rafael de Heredia Pbro. don Rafael Camacho. — Presa de molesta indisposición guarda cama nuestro amigo don Jorge Escalante. Que mejore cuanto antes.

## Turno

En Desamparados habrá turno el domingo 5 del mes entrante, a beneficio de los trabajos del templo parroquial.

La ZARZAPARRILLA DE CHANNING contiene ingredientes usados diariamente por médicos de todo el mundo, para purificar la sangre y devolver la salud al enfermo. Usados frecuentemente en casos de Eczema, y comezones de la piel.

## Oportunidad

Se vende una casa de regular tamaño por el Laberinto I formes en esta oficina.

**UTILES PARA ESCOLARES**  
El mejor surtido y los precios más bajos  
**Librería de Jaime Tormo**

AVENIDA CENTRAL. Lado de "La Magnolia", frente al Banco Mercantil

## ALMANAQUES PARA 1918

El Año en la Mano. Almanaque enciclopédico de la vida práctica. En rústica \$ 2.00. En pasta \$ 2.50  
Almanaque Ilustrado Hispano-Americano. En pasta \$ 3.00  
Almanaque Bailly-Baillière o sea Pequeña Enciclopedia popular de la vida práctica. En rústica \$ 1.50. En pasta \$ 1.75  
Almanaque de los Amigos del Papa. \$ 0.75  
Agenda de Bolsillo para uso de particulares. Un día en cada plana \$ 2.50  
Con dos días en cada plana \$ 1.50  
Diario Centroamericano. En Pasta \$ 1.50  
Calendario esfoliador del Corazón de Jesús. \$ 1.25. Taco pequeño suelto \$ 0.50  
Taco grande suelto \$ 2.00  
Calendarios esfoliadores comunes a \$ 0.50, \$ 1.25 y \$ 3.50

EN LA Librería Lehmann

(SAUTER & Co)  
San José, Costa Rica

## Sobre enseñanza

Son muchas las felicitaciones que don Javier Carranza ha recibido por la serie de artículos que, referentes al capital asunto de la Enseñanza en nuestra patria ha venido publicando en nuestro diario.

Sabemos que entre esas felicitaciones cuenta la muy valiosa del señor Ministro de Instrucción Pública, Sr. Alfaro, y la de varios profesores y padres de familia que han visto con gusto la firma práctica, si se nos permite la expresión, como el Sr. Carranza ha

ido puntualizando las deficiencias de la instrucción escolar en Costa Rica.

## José Astúa Aguilar Abogado

Oficina: en su casa de habitación.  
— Negocios civiles y criminales. —  
Despacho todo el día.

## Dr. Rafael Calderón M.

Tiene su consultorio 50 varas al Oeste del Hotel Francés, Avenida 2ª Este.

## La Librería Española de MARIA v. DE LINES

tiene el gusto de avisar a su numerosa clientela que interinamente se ha trasladado a la parte del edificio Lines no destruido por el incendio, donde espera las órdenes de sus favorecedores.

Imprenta - Encuadernación - Fábrica de Sellos de Hule y Relieves

APARTADO 314 - TELEFONO 38

La correspondencia debe dirigirse a

Maria v. de Lines - Librería Española - San José

## Puente en mal estado

En el camino que cruza de San Francisco de Guicochea a calles de Blancos, al oeste de la latrillera de don Juan Barboza, existe un puente en tal mal estado que ofrece un gran peligro a los transeuntes.

Llamamos la atención al señor Jefe Político de Guicochea don Lorenzo Chacón, que con tanto acierto desempeña el cargo que le han enco-

mendado, a fin de que interponga su valiosa influencia con los señores municipales para que sea reparado lo más pronto posible, y estamos seguros de que todos los vecinos del distrito de Calle Bancos le quedarán muy agradecidos.

Una de las causas más frecuentes de malestar e inconveniencia es el estreñimiento. Este puede evitarse con el uso de las PILDORAS DE DAVIS PARA EL HIGADO. Pequeñas píldoras, pequeñas dosis. Eficaces.



La simpatía es la atracción que sentimos hacia nuestros semejantes. Sin ella, la vida humana nunca sería esplendorosa y color de rosa. Necesitamos la simpatía tanto cuando gozamos de salud como cuando carecemos de ella.

Es una prueba de verdadera simpatía hacia nuestros semejantes, recomendarles las Tabletas Bayer de Aspirina, pues son indispensables en casos de neuralgia, dolores de cabeza, de muelas, reumáticos, en el sufrimiento peculiar de la mujer, etc. Por eso las Tabletas Bayer de Aspirina son el tesoro del hogar y el refugio de las damas, que tanto las solicitan.

Otra prueba de simpatía es prevenir al público contra los substitutos é imitaciones y contra todos los preparados de dudosa composición.



IVORY and de COCO  
Teléfono 584  
Apartado 979  
corriente en todos los tamaños

Ventas al por mayor y menor  
EDUARDO CASTRO SABORIO

**AVISOS ECONOMICOS**

Cada 25 palabras o menos 25 céntimos por inserción. Cada cinco palabras o fracción de exceso, cinco céntimos más por inserción. No aceptamos anuncios por menos de cuatro inserciones.

**VENDO** caña de construcción barata; buena clase.—José J. Benavides, Heredia.

**SE vende** por \$1,500 una casa situada 50 varas al Norte de la casa del Lic. don Marciano Acosta en el Rincón de Cubillos. Pago condicional. Informese en esta oficina.

**LOCAL.** Se alquila uno esquinero, propio para billar o para carnicería. Está situado frente a La Poupée, 300 varas al Sur de la Botica Francesa

**SE vende** una casa cómoda por la Estación del Atlántico en esta oficina se informará.

**ORNAMENTOS** para el Culto Divino fabricamos en todos los estilos MARIA J. IGLESIAS. CLARA DAUN. Lado Sur de Catedral. Apartado de Correo 370.

**SE DESEA** alquilar o vender un buen piano. Entenderse con su dueña Froilana R. v. de León o con Ramón Avendaño en la pulpería La Moderna, Cuesta de Moras.

**Paraguera LA JAPONESA**

La mejor en su ramo. Se componen y se forran toda clase de paraguas y sombrillas.

Se garantiza todo trabajo hecho en esta casa. No olvide Ud. La Japonesa, 50 varas al Sur de El Cometa, la Merced. Pronto recibire telas propias para paraguas y sombrillas. Se compran armazones viejos  
MANUEL REGO

**Dr. Marcos Zúñiga**

Ha montado de nuevo su consultorio en la casa contigua a Don Ricardo Montealegre frente a la Oficina General de la Red Telefónica, 25 varas al oeste de la Imprenta Nacional. Llegará con toda puntualidad a las horas siguientes:

**9 a. m., 2 p. m., 8 p. m.**

y permanecerá en su despacho todas las horas que el servicio requiera. Háblese al teléfono 729.

En esta oficina se compra un microscopio e instrumentos de cirugía, a condición de ser de último estilo y en perfecto buen estado.

**ADMINISTRACION GENERAL DE LICORES**

**AVISO**

Se compran litros vacíos a \$3.60 la docena.

San José, 23 de abril de 1918

**M. G. Escalante**

Admor. Gral.

Mande teñir su pañolón, rebozo, chal, vestido, sotana, etc. a la

**Tintorería Peralta**

Al sur del Colegio de Señoritas

tinte fino y firme

**CARLOS PERALTA OSORIO VICENTE PERALTA FLORES**

VINO PARA CONSAGRAR

**NECTAR DIVINO**

de Arno Maristani & Co. (Barcelona)

Legítimo de pura uva

Examinado por el Ilustre Obispo Comendador y usado durante más de 15 años en los principales parroquias de la Diócesis.

TENEMOS EN EXISTENCIA:

Barriles de 60 y 25 litros y Cajas de 12 botellas

Juan Knöhr hijos

**BEBA USTED Cervezas y Refrescos**

**RICHMOND**

**Elección**

Ayer se efectuaron en la Imprenta Nacional las votaciones de los empleados para elegir el nuevo Jefe Mayor de ese establecimiento.

Resultó electo don Rafael Alpizar por 26 votos.

Como el señor Alpizar ha venido ocupando el cargo de Corrector de Pruebas, será sustituido en tales funciones por don Víctor Manuel Salazar.

**En La Geisha**

Depósito permanente de OSTIONES FRESCOS Gran surtido de vinos y licores de las mejores marcas La variedad más grande en corchifinos  
TELEFONO Nº 439

**Vermicida Vegetal**

El mejor remedio contra las lombrices, de efecto seguro e inofensivo para la salud de los niños. No contiene sustancias venenosas.

De venta en todas las boticas

**En el Asilo Las Mercedes**

Los enfermos que alberga este Asilo estuvieron de gran fiesta el domingo pasado.

El sábado había escuchado el Rev. Padre Blessing 38 confesiones, y a las 8 a. m. del domingo celebró la Santa Misa, explicó el Evangelio del día, y repartió el Pan Eucarístico a los enfermos y empleados que habían confesado.

Fueron patrocinados estos actos religiosos por los Caballeros Marianos que asistieron en número de diez, a más de cinco miembros de la Juventud. Unos y otros entonaron cánticos apropiados durante el santo sacrificio, y repartieron obsequios obtenidos por contribución de ellos y de algunas caritativas personas que en esta forma quisieran participar.

Era de notar la animación que experimentaban en su espíritu los pobres enfermos que aunque pacientemente sufren sus males, no dejan de tener sus horas de abatimiento; y en ese día, a más de haberse alimentado con el bálsamo por excelencia, se encontraban en compañía de amigos con quienes por sus frecuentes visitas han llegado a familiarizarse.

«Bienaventurados los que sufren,

porque ellos serán consolados».

Al salir del Asilo el Rev. Padre Blessing y sus acompañantes fueron detenidos en su residencia por el Economo don Ramón Monge, quien en compañía de su señora atendió amablemente a sus visitantes.

Conversando este cronista con el señor Monge fué informado de que el desperfecto que ha poco existía en la cloaca ya no existe y este servicio funciona perfectamente. Las cuentas del Asilo son llevadas con escrupulosidad por este empleado, que a su honradez acrisolada reúne una actividad extraordinaria y un espíritu grande de caridad, cual se requiere en su puesto. Tanto en el personal del Asilo como en los enfermos reina hoy la mejor armonía y disciplina, que con el auxilio de un buen Capellán, aumentaría grandemente.

Actualmente gestiona el Sr. Monge la convertibilidad de los giros que de meses atrasados tiene en su poder como subvención del Supremo Gobierno, y se propone proveer de ropas a los que estén en mayor necesidad, además de llenar otras deficiencias que existen en el botiquín y otros departamentos.

LAZARO

**LA POUPEE ELIAS VARGAS M.**

Establecimiento de abarrotes, licores y víveres, que está situado 300 varas al sur de la Botica Francesa.

El propietario de este establecimiento garantiza a sus favorecedores al calidad y pureza de los artículos que expende, así como la legalidad en la pesa y afabilidad en el trato.

**Empresa de Funerales y Carruajes Manuel Polini**

Desafia precios y servicios

**VICTORIA O ARAGON**

Son las marcas más populares de AZUCAR

Useos y quedará satisfecho de su compra.—AL POR MAYOR SAN JOSE—Frente al Royal Bank — LIMON.—Frente al mercado

**Guillermo Niehaus**

**TRIGO! TRIGO!**

Desde el primero de abril próximo compro trigo y semilla de híguerilla puesta en mi molino en San José o en mi finca del Tuétal en Alajuela

**SANTIAGO FERNANDEZ**

**Cervecería Traube**

La de mayor capacidad en el País

LA CERVEZA TRAUBE hace un placer en la mesa y facilita la digestión.—Pídala siempre.

**Notas cortas**

Hoy vence el término para matricular la propiedad raíz ante la Oficina de Tránsito.

Ayer se cumplieron 24 años de haber estallado en Santa Ana (Salvador) la revolución que echó por tierra la dictadura de los hermanos Ezeta, los «hermanos tremendos» como con tanta gracia y propiedad los apellidó el mordaz escritor don río Viquez.

El Ministerio de Guerra concedió el grado de capitán a don Raymond Fusileau Duplantier, que se ha dis-

tintuido como soldado valeroso en el ejército francés.

Mañana debe proceder la Corte Suprema de Justicia a la elección de Jueces para el nuevo periodo legal.

**ANUNCIESE EN LA ACCION SOCIAL**

TIP. DE SAN JOSE